

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL DR HUNIÁDES URBINA EN LA INAUGURACIÓN DEL LVI CONGRESO DE PEDIATRÍA "DR AMADEO LEYBA FERRER"

Dra. Marinés Vancampenhoud, secretaria ejecutiva
 Dra. María José Castro, secretaria de finanzas
 Dr. Armando Arias Gómez,
 Secretario de Educación Médica Continua
 Dra. Maribel García de Ballesteros,
 Secretaria de Información y Difusión.

Nuestras vicepresidenta y secretaria de información y difusión, Dras María Crisitina Espinasa y Dolores Pérez Abad, se encuentran atendiendo problemas de salud familiares, lo que motivó que no estuvieran físicamente con nosotros, sin embargo envían sus saludos y excusas.

Dr Amadeo Leyba Ferrer,
 Epónimo del IVI Congreso Venezolano de Pediatría
 Dr. Rafael Santiago,
 Presidente de la comisión científica
 Dr. Sergio Cabral,
 Presidente de la IPA,
 Internacional Pediatric Association
 Dr. Jesús Vallejo,
 Secretario de Relaciones Internacionales del
 Hospital de Niños de Texas
 Sra. María de los Ángeles de Leyba,
 esposa y demás familiares del
 Dr. Amadeo Leyba Ferrer

Estimados profesores internacionales y nacionales que nos honran con su presencia

Señores colegas miembros de la comisión científica
 Señores doctores presidentes de las 22 filiales de la SVPP, que conforman el consejo nacional
 Señores doctores ex presidentes, miembros del consejo de asesores
 Señores doctores miembros de la directiva de la filial Zulia
 Señores representantes de la industria farmacéutica

Estimados colegas,
 Señoras y señores
 Sean todos bienvenidos por tercera vez a la tierra del sol amada; ¡Maracaibo!!

Hoy damos inicio a este LVI Congreso Venezolano de Pediatría que tiene el altísimo honor de contar como epónimo al maestro, al profesor, al gremialista y sobre todo al amigo, Amadeo Leyba Ferrer. Hombre probo, trabajador incansable, estudioso por excelencia. Hombre de mundo, sibarita y gourmet.

Conocí a Amadeo, como me permito llamarlo, por la amistad y el cariño que me une a él, allá por el año 1988, cuando me correspondió ser presidente de la Sociedad de

médicos residentes del Hospital de Niños y organicé los actos del aniversario de esta sociedad, y me trasladé a su consulta en el Hospital de Clínicas Caracas para invitarlo a dar una conferencia. Déjenme aclararles que no tuve la fortuna de ser alumno de Amadeo durante mi postgrado, ya que durante esos años, Amadeo estaba de permiso gremial por estar dedicado a la parte gremial y luego a la política, la de verdad, la que se dedica a ayudar a sus conciudadanos desde las posiciones alcanzadas, y no la pantomima actual en lo cual ha degenerado este vocablo.

Pasado el tiempo, por azar de la vida, Amadeo necesitaba un asistente y fui seleccionado para ayudarlo en su consulta privada, donde se convirtió en mi maestro de verdad, dándome a conocer los secretos para llevar una consulta privada exitosa, cosa que no nos enseñan en nuestros postgrados, totalmente docente-asistenciales gratuitos, aunque nos tilden de mercantilistas y usureros, algunas veces agoreras.

En esos años conocí la parte humana de Amadeo, aprendí el arte de la pediatría privada sin desligarme de mi parte social, la pediatría hospitalaria. Descubrí al ser humano íntegro, al pediatra solidario con sus pacientes y con sus colegas, aprendí a no hospitalizar sino lo estrictamente necesario, a ser consciente de que el niño debe estar siempre en su entorno y con sus padres. Conocí al esposo, al padre, al amigo, al ser humano desprendido de bajos intereses, sin egoísmos ni mezquindades, ese tipo de actitudes y enseñanzas que sólo tiene un padre con un hijo, que es como yo veo a mi amigo Amadeo.

Como bien lo expresó el Dr. Jesús Velásquez en la semblanza relatada, por la fructífera actividad académica, que ha ejercido Amadeo, ha recibido el merecido reconocimiento de la Escuela de Medicina "José María Vargas" de la Universidad Central de Venezuela, es invitado como conferencista en numerosos congresos nacionales e internacionales, recibiendo de sus alumnos merecidos elogios y ha sentido el orgullo de ser nominado como padrino de varias promociones de pregrado y de postgrado. Así mismo, Amadeo ha recibido los mas altos honores de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, siendo nombrado miembro honorario, también recibió nuestra máxima condecoración, la orden al merito, Dr. Gustavo H. Machado y en esta oportunidad el eponimato del LVI congreso venezolano de pediatría.

Quiero decirte amigo, que es para la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría un gran honor y orgullo el que hayas aceptado este humilde homenaje que hoy te rendimos por esa brillante trayectoria científica, humana y familiar que tan dignamente has hecho, siendo un referente obligatorio cuando de pediatras actualizados, íntegros y solidarios se trata.

No podemos dejar pasar este momento sin hacer mención de una constante preocupación que tenemos en el seno de la SVPP, lo cual no es otro que el terrible flagelo que está mermando nuestra niñez y juventud, la violencia en todos sus géneros y presentaciones. Cómo es posible que tengamos titulares de esta naturaleza?:

“Adolescente recibió tiros de escopeta tras resistirse al robo: Diario La Región, Sucre, 23 de julio.

“Detenido adolescente con arma de fuego” La Región, Cumaná, 23 de julio.

“Plagiarios solicitan 2 millones de BsF. por liberación de menor” El Clarín, Pto. La Cruz, junio 2010.

“Adolescentes mataron a gerente de Puerto. La Verdad, Zulia, 23 de julio 2010.

“Adolescente murió al quedar atrapada en tiroteo” El Nacional, 26 de julio de 2010.

“Un menor es el asesino de niño de 4 años” Lara, 2 de agosto.

Con o sin imágenes estos titulares son dantescos, y por mucho que una ley arbitraria y una sentencia burda traten de disfrazar la verdad bajo la supuesta defensa de la integridad de niños, niñas y adolescentes, nos preguntamos qué hace más daño: ¿el mantener informada a la población o que las familias vivan con el alma en vilo y sean ellas las protagonistas silentes de estas infaustas noticias?

No entiende esta sociedad como nuestro principal capital, la niñez y la juventud, se está desangrando en las calles y hospitales del país, sin que las autoridades “competentes (?)” Implanten una verdadera solución a mediano y largo plazo, con una política seria de educación de libre pensamiento, desarme de la población, reestructuración y humanización de los albergues de menores y cárceles del país, en fin, con una cantidad de cosas por hacer que siempre quedan en el anuncio oficial, sin ningún resultado tangible más que el miedo, el dolor y el estado de sitio en el cual nos han obligado a vivir.

El problema de la violencia, cualquiera sea su tipo, tiene su génesis en la familia, en la educación y en el entorno que rodea al niño, niña y adolescente. Es así como leemos informaciones como que en Venezuela, 9% de los niños no van a la escuela.

Las estadísticas de la CEPAL indican que para el año 2008 había en Venezuela 3.439.199 niños, y niñas cursando el primer nivel de enseñanza. Esa cantidad de niños es, desgraciadamente, menor que la que había en el 2007, que era de 3.521.139. Más de 80 mil niñas y niños menos de un año a otro.

Esta situación que está ocurriendo en Venezuela es ratificada por otro conjunto de estadísticas publicadas por CEPAL: la tasa neta de niños y niñas matriculados en el primer nivel de enseñanza bajó en Venezuela de 92,2% en el año 2007 al 90,1% en el año 2008.

En el conjunto de América Latina, la tasa promedio neta de la matrícula en el primer nivel de enseñanza no ha bajado en los últimos 5 años de 93%, lo cual nos coloca por debajo del nivel promedio de la región, y por debajo de países como Honduras, Guatemala o Nicaragua.

Nuestros niños, aún no han aprendido a hablar bien, pero ya saben el significado de las palabras golpe, insulto o agresión, aunque sean incapaces de expresarlas.

En el lapso estudiado por CECODAP se registraron 1.532 casos de violencia social, de los cuales 782 víctimas fueron adolescentes.

Si los espacios públicos son el principal escenario de violencia contra chicos, la escuela es el segundo. CECODAP registró 848 agresiones en recintos escolares.

Explica Carla Villamediana, vocero de la agencia PANA de CECODAP, cito: “Pese a la alta cantidad de muertes provocadas en el entorno afectivo del menor de edad lo que más se divulga son los casos de abandono, que son también otra forma de violencia familiar. “El maltrato en el hogar parece volverse invisible, en ocasiones porque es más difícil acceder a los mecanismos de denuncia, a pesar de que la mayoría de la población sabe que la ley lo prohíbe”, (El Universal, 22/01/2010, Giuliana Chiappe).-

No crean que la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría se ha mantenido silente y como triste expectadora de esta terrible puesta en escena de la realidad del país. Nosotros, desde nuestros espacios y competencias hemos enviado comunicaciones a los órganos rectores de la seguridad del país, y ni una respuesta de cortesía hemos obtenido, por lo cual hemos hecho asociaciones estratégicas con UNICEF, CECODAP, Fundación Wayutaya, para juntos elevar nuestra voz de protesta y seguir trabajando en lo que nos corresponde para lograr una mejor infancia y un mejor futuro.

¿Que no han aparecido últimamente comunicados en prensa? Es cierto, los hemos hecho y el tiempo nos ha dado la razón, que en todos los casos no son más que meros saludos a la bandera y el problema de fondo sigue estando allí, y menos cuando a quien van dirigidos estos comunicados, tiene ceguera selectiva, por lo cual preferimos orientar nuestros esfuerzos en mantener las comunicaciones de alerta a nivel de los ministerios y trabajar en diferentes programas y talleres dirigidos a mejorar la salud del grupo familiar.

Recordemos nuestro papel de pediatras, padres y orientadores, ya que un niño aprende del respeto y la honra dentro del hogar, donde recibe el ejemplo de su familia. Así aprende a vivir en su país, a convivir en sociedad y se vuelve un adulto comprometido en todos los aspectos, inclusive en respetar el planeta donde vive.

Algunos se han preguntado ¿por qué Maracaibo otra vez? La respuesta muy simple:

.- La facilidad de acceso por las diferentes vías, ¿qué es

lejos? Dependiendo del lugar del país desde donde se haga la pregunta.

- Comodidad de las instalaciones: actualmente no hay ningún lugar en Venezuela con la capacidad real instalada y la comodidad para albergar a más de 5 mil personas que movilizamos año tras año en cada uno de nuestros eventos. Solamente en las actividades pre-congreso congregamos ayer a más de 2500 personas.

- Costos: cuando emprendimos la búsqueda de la sede alterna, por no estar terminada Valencia, por tercer año consecutivo, solicitamos cotizaciones en :

-Caracas, y el presupuesto sólo por salones fue de dos mil millones de BsF

-Puerto la Cruz: un mil 800 BsF

-Maracaibo: 600 millones de BsF

A todos estos presupuestos hay que sumar 190 millones en sonido, 252 millones en habitaciones, y una larga lista de etcéteras que debemos agregar para realizar un evento de esta magnitud. Al día de hoy estamos invirtiendo ya en este congreso la suma de 2300 millones de bolívares, siempre manteniendo los precios de las inscripciones lo más accesibles posible para los pediatras.

Por lo cual, al sumar costo beneficio, Maracaibo, se impuso una vez más como sede. Esperamos que con la calidad científica y lo actualizado del programa, que es nuestro principal motivo, y los ambientes de esta bella y calurosa ciudad, sean el complemento perfecto para disfrutar en familia de este reencuentro de amigos y actualizarnos en conocimientos científicos.

Este año contamos con 12 invitados internacionales procedentes de Brasil, Chile, Colombia, Puerto Rico, México, Estados Unidos y España y más de 120 invitados nacionales y regionales, a quienes agradecemos infinitamente el haber dispuesto de un tiempo precioso en sus agendas para venir hasta nuestra capital del Zulia para compartir con todos nosotros sus conocimientos y experiencias.

A nuestra comisión científica, un reconocimiento especial por el arduo trabajo desempeñado, no solo ahora, sino a lo largo de estos cuatro años de gestión, son ellos en conjunto con la junta directiva central, quienes llevamos el peso de organizar el programa científico y de analizar y aprobar o improbar los casi 400 trabajos que llegan a sus manos, todos con el mejor deseo de ser seleccionados para ser presentados, dar a conocer sus experiencias y aspirar a un premio. No es fácil rechazar el producto del esfuerzo de un grupo de colegas, pero a lo largo de estos 4 años, hemos hecho innovaciones en este campo y nos hemos vuelto cada vez más exigentes y estrictos en este sentido, siempre tratando de mejorar la calidad de lo presentado en nuestros congresos.

A los miembros del consejo nacional, directivas de capítulos y comisiones, quienes nos apoyan con el envío de temas, probables conferencistas, propuestas de composición de simposios, nuestro agradecimiento.

A la filial Zulia, nuestro reconocimiento por el apoyo para la realización, de este, nuestro evento nacional, una vez más en tierra zuliana.

A la industria farmacéutica, por el apoyo ético y solidario para la realización de la educación médica continua, lo cual incluye la realización de nuestro encuentro anual y de las jornadas regionales, cursos, talleres, simposios a lo largo y ancho del país, sin su apoyo esta hermosa realidad no sería posible.

A nuestras familias, quienes permiten nuestro alejamiento de actividades personales en beneficio de las actividades de la SVPP, gracias por ser tan comprensivos.

Quiero terminar citando al líder espiritual de sur África, y sin temor a equivocarme a quien considero la conciencia del continente africano, Nelson Mandela en ocasión de recibir el Nobel de La Paz en Oslo 1993, cito: “los niños son los ciudadanos más vulnerables en cualquier sociedad y el mayor de nuestros tesoros” y “Una mejor sociedad debe ser medida por la felicidad y bienestar de sus niños”.

Con estas dos sentencias en mente, y si aplicamos a nuestros gobernantes la tan usada frase: que la historia los juzgue...considero que cuando tengamos un país justo, con gobernantes decentes y apegados a la verdad, difícilmente saldrán absueltos.

De esta forma damos por inaugurado nuestro LVI Congreso Venezolano de Pediatría “Dr. Amadeo Leyba Ferrer”. Muy buenas noches.

Huniádes Urbina-Medina, PhD

Presidente de la

Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría